

**Zeitschrift:** Revue de théologie et de philosophie et compte rendu des principales publications scientifiques

**Herausgeber:** Revue de Théologie et de Philosophie

**Band:** 33 (1900)

**Rubrik:** Variétés

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## VARIÉTÉS

---

### Les Sociétés de théologie de langue française.

#### Leurs travaux pendant l'année 1898-1899.

Le signataire de ce rapport s'excuse auprès des lecteurs de la *Revue* d'avoir tant tardé à s'acquitter de la tâche qui lui avait été imposée. Il y a six mois que ces lignes auraient dû être rédigées et imprimées. Ce retard s'explique d'abord par le fait qu'il faut plus de temps qu'on ne le supposerait pour rassembler les matériaux de ce rapport. Cela exige une certaine correspondance. Mais ce qui nous a surtout manqué, c'est le loisir, absorbé comme nous le sommes pendant la saison active, par des devoirs pressants et multiples. Aussi espérons-nous que nos collègues des diverses sociétés dont nous allons rappeler les travaux ne nous marchanderont pas leur indulgence.

L'aperçu sommaire de ces travaux qu'on va lire nous suggère certaines réflexions qu'il n'est peut-être pas sans intérêt de livrer au lecteur. La simple nomenclature des études qui ont été lues dans nos sociétés de théologie pendant la dernière année permet de constater que la pensée théologique est plus active que jamais au sein de notre protestantisme français ou d'origine française. Plusieurs de nos sociétés ont à leur actif un ensemble de travaux remarquables par le nombre et la variété des sujets traités. Il est vraiment réjouissant de constater qu'il y a encore parmi nous tant de gens qui ont le goût de la théologie et qui la cultivent avec tant de zèle.

Plus instructif encore est l'examen des sujets qui ont été présentés. On ne manquera pas, tout d'abord; d'être frappé par le fait que les contributions à l'histoire pure, à l'exégèse, à

la dogmatique spéculative sont plutôt rares. La plupart des travaux que nous allons énumérer ont un caractère manifestement actuel. Les uns ont été inspirés par des préoccupations d'ordre social et économique; d'autres semblent jaillir de la grande lutte qui est engagée à cette heure entre la liberté et l'intolérance cléricale, d'autres ont été dictés par le souci du rôle que devrait jouer, en ces temps décisifs, l'Eglise du Christ, d'autres enfin traitent de telle nouveauté religieuse qui nous vient d'outre-mer.

Ce qu'on remarquera surtout, c'est la préoccupation que trahissent nos théologiens de concilier la foi et la science. Ils voudraient manifestement ne sacrifier ni leurs convictions évangéliques, ni cette méthode scientifique dont ils reconnaissent l'autorité autant que qui que ce soit. C'est du moins la pensée qui semble avoir guidé la plupart dans le choix des sujets qu'ils ont traités. Tel étudie les rapports de la Révélation et des sciences naturelles; d'autres abordent les problèmes multiples que soulève la critique historique et son application aux livres saints; d'autres analysent la notion du miracle; tel docteur éminent cherche à dégager une christologie nouvelle; plusieurs, abordant le grand problème par son côté le plus difficile mais le plus nécessaire à élucider, se demandent ce que devient la notion du péché dans une conception évolutionniste de l'univers.

Il est clair que nos théologiens ne sont pas des hommes à s'enfermer dans leur tour d'ivoire; ils sont de leur temps; ils en ont les préoccupations, les angoisses, les aspirations; ils ne craignent pas de descendre dans la mêlée des discussions dont le monde et l'Eglise sont le théâtre.

On sait dans quel esprit de largeur et de fidélité nos penseurs protestants abordent ces questions si hautes et si passionnantes. Ce qui les caractérise en général, c'est tout ensemble l'amour de la vérité et le souci des âmes.

Il y a quelque chose de réconfortant à constater qu'il y a parmi nous un groupe d'hommes qui comprennent que c'est être un bon et fidèle ouvrier du Royaume de Dieu que de s'efforcer d'entretenir la flamme sacrée de la pensée chrétienne.

Les gens exclusivement pratiques ont en général de la peine à se rendre compte de la nature des services que rendent les théologiens. Que ceux-ci restent fidèles à leur tâche ; l'avenir prouvera que leur labeur n'a pas été vain.

Telles sont quelques-unes des impressions que nous laisse cette revue sommaire des travaux de nos sociétés. Le lecteur nous pardonnera d'avoir essayé de les lui faire partager.

### I. Société vaudoise de théologie.

BUREAU. — *Président* : M. Fornerod, professeur. *Vice-président* : M. H. Jaques, pasteur. *Trésorier* : M. Emery, professeur. *Secrétaires* : MM. Schnetzler et Goumaz, pasteurs.

#### TRAVAUX PRÉSENTÉS

Séance du 26 septembre 1898. *Le péché et l'évolution*, par M. le professeur Fornerod. Etude publiée dans la « Revue de théologie et de philosophie. »

28 novembre 1898. *Souffrance et péché*, par M. le pasteur Raccaud. Publié dans la même Revue.

20 décembre 1898. 1<sup>o</sup> *La foi du centenier*, par M. Jaccard, ancien pasteur. 2<sup>o</sup> *Explication des chapitres II et III de l'Évangile de saint Jean*, par M. le pasteur Linder.

30 janvier 1899. *Y a-t-il une notion protestante du sacrement?* par M. le pasteur Goumaz.

27 février 1899. *La psychologie religieuse et l'évolution de la foi*, par M. le professeur Millioud.

27 mars 1899. 1<sup>o</sup> *Une société de théologie à Lausanne de 1811 à 1826*, par M. le pasteur de Loës. 2<sup>o</sup> *Le divin humain d'après Swedenborg*, par M. le pasteur Byse.

24 avril 1899. 1<sup>o</sup> *Augustin Marlorat (1506-1562)*, par M. le pasteur Schnetzler. 2<sup>o</sup> *Essai philosophique sur l'efficacité de la prière*, de Philippot, par M. le professeur Fornerod. Ce compte-rendu a paru dans la « Revue de théologie et de philosophie. »

26 juin : Rapport du président, par M. le professeur Combe. Ce rapport a été publié par la « Revue de théologie et de philosophie. »

## II. Société neuchâteloise de théologie.

BUREAU. — *Président* : M. Henri DuBois, pasteur et professeur. *Vice-président* : M. Monvert, professeur. *Secrétaire* : M. Aubert, professeur. *Vice-secrétaire* : M. Paul Borel, pasteur.

### TRAVAUX PRÉSENTÉS.

2 novembre 1898. 1<sup>o</sup> *La dernière explication du nom de « fils de l'homme » dans les Evangiles*, par M. Aubert, professeur. 2<sup>o</sup> *Notes sur l'histoire de la Société*, par le Secrétaire.

28 juin 1899. *La personnalité de Satan*, par M. Moulin, pasteur.

La Société n'a que deux séances par an.

## III. Société genevoise des sciences théologiques.

BUREAU. — *Président* : M. Ernest Martin, professeur. *Vice-président* : M. Eugène Choisy, pasteur. *Trésorier* : M. A. Watier, pasteur. *Secrétaire* : M. Th. Naville, pasteur.

### TRAVAUX PRÉSENTÉS

26 octobre 1898. *Darwin et Jésus-Christ, étude sur l'évolutionnisme chrétien*, par M. Pétavel-Ollif, ancien pasteur, docteur en théologie. (Voir plus loin, p. 370.)

23 novembre 1898. *La religion et les sciences de la nature*, de Bettez ; considérations sur ce volume par M. le professeur Thury.

28 décembre 1898. *Le livre des Juges*, par M. le professeur L. Gautier.

25 janvier 1899. *Les apocryphes de l'Ancien Testament et le Nouveau Testament*, par M. le pasteur Th. Naville.

22 février 1899. 1<sup>o</sup> *Le droit de propriété tel que M. Bovon le définit au tome Ier de sa Morale*, par M. le professeur G. Frommel. 2<sup>o</sup> *La preuve cosmologique*, par le même. 3<sup>o</sup> *Satire du clergé sous forme d'une lettre des pasteurs adressée à leurs seigneuries de Genève*, communication de M. le pasteur Chaponnière.

22 mars 1899. 1<sup>o</sup> *La preuve cosmologique de Dieu*, par M. le professeur Thury. Cette étude a paru dans la « Revue chré-

tienne » du 1<sup>er</sup> juin 1899. 2<sup>o</sup> *A qui le droit de propriété du sol?* par le même.

26 avril 1899. *Le principe protestant de l'autorité de la Bible a-t-il été transformé par les résultats de la théologie biblique?* par M. le professeur Ernest Martin.

23 mai 1899. *Etude sur la véritable définition d'une Eglise chrétienne,* par M. Pétavel-Ollif, docteur en théologie<sup>1</sup>.

28 juin 1899. *L'immortalité de l'âme chez les Juifs,* par M. le Grand Rabbin Wertheimer.

#### IV. Société de théologie du Sud-Ouest (Montauban).

BUREAU réélu pour trois ans. — *Président* : M. le doyen Bruston. *Vice-présidents* : MM. les pasteurs Calas et Gilard. *Secrétaires* : MM. les pasteurs L. Lafon et X. König. *Trésorier* : M. le pasteur H. Hollard.

La société compte 50 membres actifs.

#### TRAVAUX PRÉSENTÉS

Dans la séance du mois de novembre 1898, M. le pasteur Lafon a lu une étude sur *Le miracle*.

Dans la séance du mois de juin 1899 qui a eu lieu à Clairac (Lot et Garonne), M. Bourchenin, docteur en théologie, a lu un rapport sur *La religion de Marguerite de Navarre*.

#### V. Société de théologie du Midi (Nîmes).

BUREAU. — *Président* : M. Grotz. *Vice-président* : M. Babut. *Trésorier* : M. Picheral. *Secrétaire* : M. G. Fayot.

#### TRAVAUX PRÉSENTÉS

6 décembre 1898. *Les discours de P. Minault,* par M. le pasteur Neel.

2 mai 1899. *Le péché,* par M. le pasteur Bordage. Etude publiée dans la « Revue de théologie et de philosophie. »

13 décembre 1899. *Jésus notre Modèle, d'après Sheldon,* par M. le pasteur Bourelly.

<sup>1</sup> Cette étude a paru dans les *Actes de la Société pastorale suisse*, et à part en brochure, chez Eggimann (Genève).

## VI Société de théologie de Paris.

BUREAU. — MM. A. Matter, ancien professeur ; A. Weber, pasteur ; R. Allier, professeur ; Secrétaire : Eug. de Faye, pasteur et professeur. Le *Président* est désigné pour chaque séance.

### TRAVAUX PRÉSENTÉS

15 novembre 1898. *Darwin et Jésus-Christ*, par M. Pétavel-Ollif, docteur en théologie. Cette étude a paru dans la « Revue chrétienne » du 1<sup>er</sup> mars 1899.

20 décembre 1898. *Le Christ du dogme, le Christ de la critique et le Christ de la foi*, par M. le doyen Sabatier.

17 janvier 1899. *L'histoire sainte et la foi religieuse*, par M. le professeur Ménégoz. (« Revue chrétienne », février 1899 ; reproduite dans les « Publications diverses sur le fidéisme », par Ménégoz, 1900.)

21 février 1899. *Saint Ambroise et les origines du dogme de l'intolérance cléricale*, par M. R. Allier, professeur. Cette étude a paru dans la « Revue chrétienne », avril 1899.

14 mars 1899. *Des trois postulats de la conscience morale*, par M. le pasteur Labeille.

16 mai 1899. *Saint François d'Assise et les devoirs du protestantisme à l'heure actuelle*, par M. Paul Sabatier.

EUGÈNE DE FAYE,

Secrétaire de la Société de théologie de Paris.